

Jean-Baptiste Nicolas

## Casuistique et probabilisme dans les catholicismes contemporains (1831-1935)

La thèse entend étudier le lien qu'entretiennent probabilisme et casuistique de 1831 (réponse de la Sacré Pénitencerie à l'archevêque de Besançon, le cardinal de Rohan-Chabot, réponse qui établit la légitimité du probabilisme tel qu'enseigné par saint Alphonse de Liguori) à 1935 (publication, dans le *Dictionnaire de théologie catholique*, de l'article "Probabilisme", article violemment antiprobabiliste, par le Père Thomas Deman).

Il s'agit, à partir de différentes sources – actes du Saint Siècle, livres de théologie morale, recueil de cas, cours de théologie morale publiés ou non, articles de revues théologiques, articles de dictionnaire – et à travers l'étude de la casuistique, de montrer comment sont abordées et résolues les grandes questions morales. Comment les théologiens, confrontés aux grandes questions naissantes – divorce, avortement, contraception – répondent-ils ? Y a-t-il continuité ou rupture en matière morale ? Surtout, comment la morale catholique, fortement marquée par des siècles de systèmes moraux dont les fondements mêmes sont attaqués, se perpétue-t-elle ? Il faut aussi questionner la part faite à la critique du probabilisme, système moral conspué par Pascal, et dont les fondements théologiques semblent s'effondrer toujours davantage à mesure que l'Église romaine approuve la doctrine d'Alphonse de Liguori, qui enseigne un équiprobabilisme. Ce sera l'occasion d'approfondir l'étude de la violente querelle qui oppose, principalement dans la dernière décennie du XIX<sup>e</sup> siècle et la première décennie du XX<sup>e</sup> siècle, les théologiens sur la question des systèmes moraux. Controverse qui s'atténue, à défaut de s'éteindre totalement, avec la publication du *Probabilismus vindicatus* (1906) du Père Augustin Lehmkuhl.

Une troisième partie de la thèse étudiera la critique faite, hors du cercle théologique et ecclésial, par le parti anticlérical. Car, à la chambre même, les députés discutent de morale, les uns critiquant la morale relâchée des Jésuites - et donc de l'Église -, les autres défendant cette morale.

La thèse se concentrera surtout sur la France, mais sans exclure les pays limitrophes : la Belgique et les Pays-Bas, l'Allemagne, tout à la fois catholique et protestante, l'Espagne et l'Italie. Les langues lues se limiteront au latin, français, anglais et allemand. Occasionnellement, à l'espagnol ou à l'italien.

Sources :

- Sources d'archives : s'ils sont répertoriés et accessibles, les cours de théologie morale donnés dans la période d'étude.
- Sources imprimées : les Actes du Magistère romain, les diverses théologies morales, les recueils de cas de conscience, les livres polémiques, les très nombreux articles publiés dans les revues spécialisées.

The thesis intends to study the link between probabilism and casuistry of 1831 (response of the Sacred Penitentiary to the Archbishop of Besançon, Cardinal de Rohan-Chabot, response which establishes the legitimacy of probabilism as taught by Saint Alphonse de Liguori) in 1935 (publication, in the *Dictionary of Catholic Theology*, of the article "Probabilism", a violently anti-probabilistic article, by Father Thomas Deman).

It is, from different sources - acts of the Holy See, books of moral theology, collection of cases, moral theology classes published or not, articles from theological papers, dictionary articles - and through the study of casuistry, to show how major moral questions are approached and resolved. How do theologians, faced with the great emerging questions – divorce, abortion, contraception – respond? Is there continuity or rupture in moral matters? Above all, how does Catholic morality, strongly marked by centuries of moral systems whose very foundations are under attack, perpetuate itself?

We must also question the part given to the criticism of probabilism, a moral system derided by Pascal, and whose theological foundations seem to be collapsing ever more as the Roman Church approves the doctrine of Alphonse de Liguori, who teaches an equiprobability. This will be an opportunity to deepen the study of the violent quarrel which opposed, in the last decade of the 19th century and the first decade of the 20th century, theologians on the question of moral systems. Controversy, which is attenuated, if not completely extinguished, with the publication of *Probabilismus vindicatus* (1906) by Father Augustin Lehmkuhl.

A third part of the thesis will study the criticism made, outside the theological and ecclesial circle, by the anticlerical party. For, in the chamber itself, the deputies discussed morality, some criticizing the lax morality of the Jesuits - and therefore of the Church -, others defending this morality.

The thesis will focus mainly on France, but without excluding neighboring countries: Belgium and the Netherlands, Germany, both Catholic and Protestant, Spain and Italy. The languages read will be limited to Latin, French, English and German. Occasionally Spanish or Italian.

Sources:

- Archival sources: if listed and accessible, moral theology courses given during the study period.
- Printed sources: the Acts of the Roman Magisterium, various moral theologies, collections of cases of conscience, polemical books, numerous articles published in specialized journals.